

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, VIERNES 7 DE FEBRERO DE 1896

NUM 107

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovación de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2. 50 el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

V. FERNÁNDEZ FERRÁZ

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q' se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiéndole que según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Circulación diaria, con excepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual \$ 1.00.

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avisos é inserciones de interés particular, precios convencionales.

Los originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá ningun original, cuya publicación fuere denegada por la Redacción,

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

'La Giralda' de TOMÁS SOLEY.

FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

Se vende

Una regular colección de estampilla
En esta oficina se dará razón.

DIRECTOR
Mateo J. Gournier.

FEBRERO tiene 29 días.

VIERNES 7.—Salida del Niño Jesús para Egipto. San Romualdo, abad, santa Juliana, viuda y mártir y san Ricardo, rey.

LA CORRESPONDENCIA

EL RAMIO.

(Continúa.)

En nuestro artículo anterior, (que por un paréntesis del señor Redactor lo suspendimos,) dimos a luz los conceptos del doctor Valverde, con respecto al cultivo del ramio; hoy, al continuar nuestras observaciones, tenemos el placer de transmitir el luminoso informe que de la misma planta nos refiere el señor doctor don Modesto Garcés, hombre de méritos indiscutibles y apoderado en Centro América, Colombia y Venezuela del señor don Walter J. Hollier, representante de una gran compañía industrial domiciliada en New Orleans.

El doctor Garcés, como mandatario del señor don Samuel B. Allison, inventor de la máquina para extraer la fibra del ramio, así como del secreto de un procedimiento químico para desgomar la fibra y darle consistencia y brillo semejante a la seda, solicitó del Congreso Constitucional de esta República en julio del año próximo anterior, por medio del Ministerio respectivo, privilegio exclusivo por diez años y patente de invención; lo que fué concedido el treinta y uno de julio del año 1895; conceción que el Poder Ejecutivo vetó por no estar bien claro el artículo 3º del Decreto nº 75, el cual sometido a la deliberación de la Comisión Permanente, por el Poder Ejecutivo; aquella alta Corporación, interpretó el artículo 3º mencionado, emitiendo con fecha once de octubre último el Decreto nº 4 el que, elevado al Gobierno, fué sancionado legítimamente y hoy el señor Allison disfruta de ese de-

recho por el término señalado por la ley.

De estas piezas oficiales como de las que lo motivaron, pondremos al corriente a nuestros lectores en el curso de nuestros artículos; por ahora cedemos la palabra al doctor don Modesto Garcés:

“El estimable caballero inglés señor Walter J. Hollier, representante de una gran Compañía industrial domiciliada en New Orleans, se halla de paso en esta ciudad con el propósito de propagar y establecer, si fuere posible, la industria del cultivo y beneficio de la planta Ramio en Costa Rica.

Tuvimos la fortuna de relacionarnos con él en un viaje de Kingston a Limón y de merecer su confianza para que lo representemos en sus gestiones en Centro América, Colombia y Venezuela.

Hemos aceptado con gusto la comisión, benéfica, en sí, y empezamos con estas líneas a dar a conocer los propósitos de la Compañía y las ventajas que brinda la industria del Ramio en un país como este, de suelo fértil y clima apropiado al cultivo de dicha planta.

La Compañía mencionada dispone de un gran capital en caja, posee el privilegio en los Estados Unidos, en algunas Antillas y varios otros países para extraer la fibra del Ramio por medio de una máquina inventada por el capitán S. B. Allison, así como el secreto de un procedimiento químico para desgomar la fibra y darle la consistencia y brillo semejante a la seda.— Tanto la máquina como el procedimiento químico han sido prácticamente ensayados y comprobados, y últimamente sometidos a exámen, en competencia, ante comisiones científicas en los Estados Unidos, y los resultados é informes son completamente satisfactorios.

Podemos enseñar una muestra de la fibra, extraída y limpia, a las personas que quieran interesarse en el negocio que propone la Compañía. Puede, pues, asegurarse que el problema de extraer la fibra del Ramio, preparada limpia y en madejas de hebras paralelas, sin enredarse, casi sin pérdida está resuelto satisfactoriamente. La Máquina tiene además la ventaja de producir en 10 horas de trabajo 2,000 libras de fibra

Ese problema ha preocupado hace muchos años a los Gobiernos y a los industriales de ambos mundos, porque

el Ramio reúne excepcionales ventajas como industria agrícola y fabril; pero todas las máquinas y procedimientos empleados antes, han dado malos resultados, porque se perdía gran cantidad de fibra y ésta salía enredada, nudosa y sin brillo. La fibra que se emplea desde hace muchos años en telas que se confunden y compiten con las de seda, ha sido extraída a mano, con gran dispendio de tiempo y de gastos.

Ahora que la compañía a que nos referimos tiene la máquina para extraer y el procedimiento para limpiar la fibra del Ramio, esta planta vendrá a ser la mejor industria para las naciones hispano americanas que tienen terrenos cálidos apropiados a su cultivo.

Por tales razones la compañía se propone solicitar de los respectivos Gobiernos los privilegios consiguientes y firmar contratos con los agricultores ó compañías industriales que quieran dedicarse al cultivo del Ramio, obligándose a comprarles toda la fibra que cosechen al precio de \$ 80 dollars la tonelada, durante cinco años posteriores a la primera cosecha, y a venderles la máquina privilegiada al precio de \$500 dollars en la fábrica.

(Continuará.)

Corresponsales

Señor Director de

LA CORRESPONDENCIA

Amigo: Nada hay aquí que merezca tanto nuestra atención, como el café.

Este fruto que es la palanca con que se maneja el movimiento comercial de todo el país; que constituye su principal elemento de riqueza y que es por así decirlo, el que regula los valores de las propiedades, es ahora más que nunca el asunto que tiene más preocupados los ánimos de los costarricenses, principalmente, de los que se dedican a este cultivo: pues el éxito bueno ó malo en las negociaciones que se hagan depende del más ó menos valor que el café tenga.

Sabemos, y de eso estamos seguros que, los grandes cosecheros reciben más precio que los productores en pequeño. Pero hay su razón, aquellos se defienden a tiempo, es decir, antes de entregar su cosecha exigen se les diga a que precio más ó menos les han de pagar, y a si van seguros.

Los otros confían en la buena fé de los beneficiadores y lo entregan sin precio fijo. Pasa la cosecha se les dice que el cambio ha bajado y que con la interrupción de la línea de Limón y el

temporal, han tenido grandes pérdidas y que por lo mismo no se puede pagar más que á \$ 40 por ejemplo; habiendo cosecheros á quienes se les ha ofrecido pagar de \$ 45 para arriba por cada fanega. En fin de todos modos el peje grande se come al chico.

Nuestro amigo don Angel Orozco y Cires, ha recibido las máquinas para limpiar y arreglar el trigo. Este laborioso y entendido agricultor y excelente maestro, se ha propuesto introducir en nuestro país la siembra del trigo; y al efecto facilita cuantos medios están á su alcance á fin de que se propague el cultivo del más importante de los granos. Él ha hecho una magnífica finca y ha sembrado una cantidad considerable de quintales; y después de algunos contratiempos, ya, dentro de muy poco, Dios mediante, cosechará el fruto que tantos afanes y desvelos le ha costado.

Ojalá otros muchos imiten su constancia y secunden los nobles propósitos del señor Orozco, que son: enseñar que solo del café no debe vivir el laborioso pueblo de Costa Rica.

Una persona muy honorable é inteligente de nuestra sociedad cartaginesa, ha merecido la confianza del Supremo Gobierno, para el arreglo, mediante los buenos oficios del Gobierno del Salvador, de nuestra añeja cuestión de límites con la vecina Nicaragua.

El señor don Leónidas Pacheco sabrá corresponder debidamente los deseos de nuestro progresista Gobierno que cumple su promesa sagrada de no mirar en sus enemigos políticos sino á ciudadanos que tienen derecho á intervenir en la cosa pública, y deber de prestar sus servicios, cada uno según sus facultades se lo permitan, cada vez que la patria los reclame.

El sarampión está desarrollándose aquí cada vez más; raras familias no están atacadas de la epidemia.

Sin más por ahora soy de Ud. At^o y S. S.

P. P. Z.

Cuba

Washington, 14 de Enero.—El Ministro de España Sr. Dupuy de Lôme ha recibido el siguiente despacho:

Habana 14 de Enero.—Máximo Gómez, después de la acción de Quivicán, para evitar un encuentro con las tropas, dividió sus fuerzas, enviándolas en distintas direcciones. Parte de ellas salió en dirección de Güira de Melena

y el resto hacía Guaraí, perseguida cada cual por una columna española, habiendo además tres columnas de repuesto prontas á marchar á donde sea necesario.

Maceo está en Vuelta Abajo y ha dividido sus fuerzas. Cinco columnas persiguen al grueso de esta partida.

Los insurrectos no se detienen en ningún lugar.

Se están cortando y reparando constantemente las líneas del ferrocarril y del telégrafo.

En las Villas han ocurrido lijeros encuentros con partidas de poca importancia. Desde que el Coronel Molina, en Navajar, les ocupó sus caballos, esta provincia está casi limpia de insurrectos.

—En la provincia de Matanzas una columna del batallón de Talavera ha tenido fuego con la partida de Lacret; compuesta de 400 hombres, poniéndola en fuga, y ocupándole varios caballos y armas y haciéndole algunos heridos.

—El Capitán Rabadán ha derrotado á una partida de 300 hombres en Auchoa (?), matando al cabecilla y haciendo á los insurrectos muchos heridos.

Habana 14 de Enero.—Las bajas de la guarnición de Bejucal en la incursión de Gómez fueron solo dos muertos y 10 heridos. Los insurrectos al retirarse, rechazados por las tropas, prendieron fuego á algunas casas de las afueras de la población y á la estación del ferrocarril, pero el fuego fue apagado.

—La suscripción para socorrer á los necesitados por consecuencia de la destrucción de los insurrectos, ha producido el primer día \$ 61,000.

—Dicen de Madrid, que en los círculos oficiales se cree que la insurrección ha entrado en un periódico definitivo. La situación de los insurrectos se cree que es muy comprometida.

(De Las Novedades, de Nueva York.)

Una "interview" con el General Pando.

Leemos en "El Heraldo", de Madrid: Designado por sus altos merecimientos para desempeñar un mando importantísimo en el ejército expedicionario de Cuba, hemos creído oportuno visitarle antes de su marcha, para conocer algunas de sus impresiones referentes á la campaña y situación de la isla.

Encontrar en estos días de despe-

didias al General Pando, es tarea muy difícil: el hablarle casi imposible.

Después de no poco trabajo, conseguimos ambas cosas ayer tarde, en la Junta Consultiva de Guerra.

Con su proverbial galantería, condújonos nuestro ilustre interlocutor á su despacho, y se expresó en los siguientes ó parecidos términos:

—Ignoro á estas horas á qué punto voy de la Gran Antilla, cuando, ni á qué.

Yo creo, pena, y siento en esto caminar en contra de la opinión, que por medio de la prensa se promueven conflictos y se suscitan peligros que deben afrontarse y no buscarse.

Esta es mi opinión constante, reflejada fielmente en las colecciones del "Diario de Sesiones" de las cámaras, en las que se conservan discursos míos sobre cuestiones antillanas que no juzgo ahora oportuno repetir.

Dejaría España con gran dolor, si después de tres meses de incesante trabajo no hubiese conseguido que en estos momentos se haya á punto de ser aprobado por la Junta Consultiva de Guerra un proyecto de importancia trascendental al que han dedicado sus vigiliias, tanto el actual Ministro de la Guerra, como su antecesor el General López Domínguez: me refiero al plan de defensa general del reino, ya felizmente terminado.

Presupuestas en un principio las obras de fábrica en 287 millones de pesetas, hemos conseguido dejar reducida esa enorme cifra, á 62 millones, aun incluyendo el artillado, y basando la defensa en ferrocarriles estratégicos.

Con la realización de este proyecto pueden darse por bien pagados nuestros desvelos.

—Y va usted satisfecho á Cuba, mi General?

—No llevo más que un sentimiento: el de que no puedan acompañarme mis cuatro hijos varones por contar el mayor de ellos diez años de edad.

Gacetillas

Lo justo nos parece, singularizar al que se quiere atacar; pues así no sufren los demás que con él forman el gremio; y también se prueba la nobleza de alma, inherente al que procede con justicia.

Que haya empleados de Aduana que escriben, no podemos negarlo ni aseverarlo: pero que sean colaboradores de LA CORRESPONDENCIA sí aseguramos que es falso.

TIENDA GORGONIO

de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante,
Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^{ta} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

BOTILLERÍA ESPAÑOLA

DE

LUIS ARROYO

Ofrece a su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, a precios muy baratos.

Botillería bien surtida.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extrañado una serie numerada de 1 a 40 de Cédulas Hipotecarias de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N.º 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Rojas. Se dará una gratificación a la persona que las presente ó de razón de ellas en la oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida. 4^a — N.º 336 — Oeste.

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, JUEVES 6 DE FEBRERO DE 1896

NUM 106

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$-2.50-el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

W. FERNÁNDEZ FERRÁZ

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en que se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiéndole que según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Circulación diaria, con excepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual \$ 1.00.

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avisos é inserciones de interés particular, precios convencionales.

Los originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá ni un original, cuya publicación fuere denegada por la Redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
nº 336—Oeste | nº 421

Semillas frescas

Hortaliza

Tabaco Francés

en
"La Giralda" de TOMÁS SOLEY.

FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

Se vende

Una regular colección de estampilla.

En esta oficina se dará razón.

DIRECTOR

Mateo J. Fournier.

FEBRERO tiene 29 días.

JUEVES 6.—Santa Dorotea, virgen, y
san Teófilo.

LA CORRESPONDENCIA

NUESTRA BANDERA.

Abriremos un paréntesis á los artículos sobre el cultivo del ramio, de nuestro colaborador Mecenas, para manifestar á nuestros lectores, con especialidad á los compatriotas españoles que nos han honrado con su auxilio intelectual y material que, nuestra empresa periodística estará siempre en la brecha defendiendo con energía la integridad de España, conservando izado su glorioso Pabellón; y que los principios y doctrinas que simbolizan sus colores, trataremos de mantenerlos incólumes á los ataques del filibustero que, haciendo causa común con los desheredados de la patria, aquellos desleales de Cuba, han exacerbado los ánimos hasta convertir la prensa en demagogia, su grandioso imperio en baldón: y que aprovechan la libertad que á ella se concede, para convertirla en libelo difamatorio.

Nosotros, concedores de su origen, del móvil de sus desahogos, debemos á todo trance evitar y evitaremos, que se resienta en lo más mínimo la susceptibilidad de nuestra culta España, incommovible en su soberanía, firme é íntegra ante los sofismas con que los separatistas y círculos banderisos anexos pretenden la desmembración de Cuba.

Genizaros por naturaleza y españoles por genealogía, antes que tráfugas á la patria que nos vió nacer, hoy que en playas extranjeras, [hospitalarias y gratas] hemos levantado esta cátedra para ostenerla y defenderla en el palenque de la discusión y la polémica, preferiremos, ya que no podemos hacerlo con las armas en el campo de Marte, sucumbir con gloria vencidos por el raciocinio, antes que hacernos indignos de la patria y de una memoria en el catálogo de sus gladiadores.

Afortunadamente se halla en esta capital nuestro Ministro de España en Centro América, el señor don Felipe M^a García Ontiveros; y no dudamos que, para la consecución de nuestra ardua tarea, él nos dará luz, luz fulgurante que nos presente claro y determinado el curso de esa contienda fratricida, vilipendiada ante la sanción moral de la opinión civilizada de ambos mundos: de esa contienda fruto de la obcecación de cuatro aventureros que, por sí y ante sí, por medio del *machete* y de la *dinamita*, el *incendio* y el *asesinato*, convertidos en voluntarios sarracenos, tratan de sembrar el pánico en las huestes legitimistas, para arrancar un girón al noble y victorioso Pabellón de España, proclamando la independencia de Cuba.

Olvidan los ingratos desleales que, así como fué ahogado el grito de independencia lanzado en Yara el año de 1868, así también, y con mayor rigor, lo será el que hoy vuelve á turbar la tranquilidad nacional.

En aquel entonces, no sintió Cuba por su desvío la severidad á que con él se hizo acreedora; sino que por el contrario, se dió garantía y seguridad á sus entidades políticas y con ello despertó en la metrópoli el deseo de dar á las antillas un sistema de gobierno que, más que monárquico fuera republicano y de carácter democrático.

Esto es perfectamente comprendido por los leales y sensatos hijos de la gran antilla; y por esto la mayoría de los cubanos que por su valer han formado, forman y formarán la población sensata de ella, protestan de la actual insurrección.

Bastan nuestras anteriores manifestaciones para que comprendan nuestros suscriptores y con especialidad el gremio español, que estamos en la lid, para defender á España incondicionalmente, hasta donde alcancen nuestras lucubraciones; pero anteponeamos que las armas que hemos y seguiremos esgrimiendo, serán la razón y la justicia, fundadas en la moral, conservando inalterable el respeto á la constitución, leyes y costumbres, fuerte pedestal

sobre que se levanta nuestro gran edificio social.

Haremos caso omiso de nuestros detractores: y toda calumnia ú ofensa grave que se nos endilgue apartándose de la razón y del criterio de la polémica, la veremos con desdén, acallando al cobarde por medio de la mordaza, que la mano fría del juez sabe aplicar al que profana el templo de la prensa.

Para concluir nuestro presente artículo, repetimos la oferta que ya hemos hecho, poniendo las columnas de nuestro Diario á disposición de todo el que desee coadyuvar con sus ideas en nuestra causa.

Corresponsales

CURRIDABAT.

Señor director:

Esta segunda carta que le envío, como usted notará, requiere más extensión que las sucesivas, por cuanto se toca en ella un punto de mucha necesidad é importancia: tal es la Instrucción Primaria.

La tendencia del espíritu de este pueblo, hacia la civilización, ha sido y es aún muy entusiasta; pero languidece, cuando tropieza con la cadena de males que consigo llevan, tanto las des-cuidadas Juntas de Educación, como las pocas aptitudes de los maestros que desgraciadamente ejercen la profesión más delicada. Aquí surgió una dificultad, y existe ó no existe en la Junta de Educación y en los institutores que empezaron y terminaron el anterior año lectivo, la negligencia por parte de la primera ó los pocos conocimientos en los segundos? No, no existe; pues el distrito en masa, no solo ansía la incomparable Junta de Educación que, con verdadero patriotismo, funcionó el año pasado en unión del selecto personal docente, sino que evitaría á todo trance el nuevo orden que se intentase en el curso próximo. El espíritu de este pueblo posee innumerables gérmenes; más para desarrollarlos es preciso una causa externa y eficaz, agena á las miras humanas, henchida del más puro patriotismo, conocedora del sumo bien que reporta la civilización, firme en los loables preceptos que como faro de radiante luz, se dejan ver en la inspección de escuelas; en una palabra ha de confundirse esa causa con el Reglamento de Educación Común; de ésta y no de otra manera se ha visto

en este distrito ejercer sus cargos los que tuvieron en sus manos el sagrado deber de ilustrar los entendimientos de nuestros hijos y más se conocerán sus frutos en el orden intelectual á medida que su estancia sea más duradera; pues nadie puede atestiguar que la instrucción y educación obtiene espontáneamente un desarrollo; es necesario que la causa eficaz opere, sin la cual el espíritu humano quedaría en el estado infeliz en que se encontraba: la buena y continua enseñanza es al entendimiento lo que las ruedas á la potencia de una máquina; la potencia le dá el movimiento, pero la máquina no andaría sin las ruedas.

En vista de lo dicho creemos que nuestras mayores autoridades en el ramo de instrucción primaria, no desatenderán la voz del pueblo, conocedor de los beneficios que han de esparcir en el transcurso del tiempo, tanto la actual Junta de Educación, como los maestros ya nombrados.

Sarampión.—El terrible azote de los niños hace dos meses que lo tenemos de visita, al principio se presentó bastante benigno; pero por las señales continuas que nos dan las campanas de la parroquia, se desprende que la mortandad aumenta; catorce, poco más ó menos, serán las defunciones habidas motivadas á la epidemia reinante.

Estado eclesiástico.—El señor Presbítero Dr. Hermann Schnitzler, es el dignísimo pastor que vela por el rebaño de Jesucristo; dotado de grandes conocimientos, modelo de honradez en sus costumbres y celoso de sus ovejas, inoculará en este distrito los principios de la más sana moral. Uno de estos días llegó, procedente de Alemania, la imágen de la Purísima Concepción, obsequio que le tributó á la numerosa congregación de hijas de María don José Salazar; pronto se terminará el magnífico altar construido con dicho objeto y he aquí un medio más de hallar la perfección cristiana.

Hasta la siguiente Sr. Director: de Ud. atento y S. S.

EL CORRESPONSAL

Enero 27 de 1896

Cuba

El World publica el siguiente despacho especial de su corresponsal Mr. Shaw Bowen:

Habana 14 de Enero.—Máximo Gó-

mez ha seguido dirigiéndose al Sudeste. Se ha sabido que Gómez se ha aproximado á la población de Bejucal, causando en ella gran destrucción de propiedad. Según detalles que acaban de recibirse, Gómez envió su vanguardia á intimar la rendición de Bejucal, defendida por ochenta soldados y algunos voluntarios. La tropa ocupaba un *block-house* en la plaza pública.—La respuesta de la guarnición fué negativa, y entonces se inició un tiroteo general, siendo rechazados lo insurrectos por la tropa.

Al entrar Gómez en la población con una escolta, muchas casas izaron banderas de tregua. De una de ellas salió un tiro que mató á uno de los acompañantes de Gómez, quien irritado, hizo destruir todas las casas de las inmediaciones.

Gómez evacuó la población anoche al tener noticia de que se aproximaba una columna, y en su retirada incendió casas y destruyó trenes. La tropa se sostuvo en la *block-house*.

Hoy se recibe la noticia, sin detalles de que ha ocurrido una acción entre la columna del coronel Linero y las fuerzas de Gómez.

Ha sido incendiado el material del ferrocarril de Buenaventura, en la línea de esta ciudad á Quivicán.

Vuelven á circular rumores sensacionales, semejantes á los de la semana pasada. Los hechos son los referidos, sin que haya pruebas de nada más importante. No se pone hoy restricción alguna á mis despachos.

El mismo corresponsal, en otro despacho de la propia fecha, dice entre otras cosas:

En la tarde del lunes salió de San Felipe para la Habana, un tren de la compañía del ferrocarril Unido, con treinta y seis carros de carga y dos con caballos para el gobierno. Hallándose entre Bejucal y Quivicán, el tren fué detenido por los insurrectos, quienes después de sacar el ganado, incendiaron todos los coches y dando contramáquina á la locomotora, la lanzaron á toda velocidad hacia San Felipe, con los carros incendiándose. Antes de llegar á San Felipe, el tren descarriló y formó una masa apiñada de restos de coche y en ignición.

Cerca de Bejucal fué destruido por los rebeldes un puente de hierro, quedando interrumpidas las comunicaciones, por Batabanó con los puertos de la costa del Sur, Cienfuegos, Manzanillo y Santiago. Los vapores de esta línea en lo sucesivo doblarán el cabo de San

Antonio yendo directamente á la Habana.

En Bejucal, los rebeldes incendiaron 20 casas y las propiedades de la compañía del ferrocarril.

Se comenta como un acto generoso de España la liberación de Charles L. Salemán. De haber sido un súbdito español habría sido juzgado en consejo sumarísimo como espía. Se le ocuparon papeles que le comprometían gravemente, entre ellos una proposición de una fábrica de Bélgica para suministrar fusiles á los rebeldes.

A los corresponsales respetables de periódicos les causa perjuicios positivos el proceder irregular de otros corresponsales, como Salomón. La orden dada por Martínez Campos en mayo último poniendo restricciones á la correspondencia telegráfica, fué motivada exclusivamente por cierto protenso corresponsal, que era portador de fondos para la insurrección.

[De *Las Novedades*, de Nueva York.]

A Candido

¡CÁNDIDO!

XI y R. I. P.

De propósito dejamos descansar al pobre *oto* por unos días.

Ya sabíamos que iba á morir, y siempre los momentos supremos de la agonía son dignos de respeto.

Al fin Valladares se convenció de que Concho le estaba haciendo daño. Si *Cándido* resucitare como ofreció al morir, le pondremos *cándido* y collar para que la policía no le eche pildora.

Por ahora:

R. I. P.

Yace aquí un Cándido
ultra-bufón:
era un vagabundo
de profesión.
¡Dolón, dilin-dalán-dolón!

Gacetillas

Por carta recibida en ésta por don Vicente Torres, vino la noticia de haber muerto en la Habana el distinguido actor don Luis Santigosa.

Deja el señor Santigosa dos huérfanos que se hayan en esta ciudad al cuidado del señor Torres.

Sentimos profundamente el desgraciado suceso, y damos nuestro pésame sincero á la familia doliente.

TIENDA GORGONIO

de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante,
Ropa interior.

Pañuelos, & &
Nueva remesa
de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última
novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino
hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general
gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^{ta} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

BOTICHERIA ESPAÑOLA

DIE

LUIS AROE

Ofrece a su numerosa clientela y al público en general, la mejor cali-
dad de vinos, a precios muy baratos.

Botica bien surtida.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extraviado una serie numerada de 1 a 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N.º 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Roig. Se dará una gratificación a la persona que las presente o dé razón de ellas en la oficina de este Diario.